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Toelichting 
 

Een plan om vraag en aanbod te herstructureren 
 
De Covid-19-crisis is een van de zwaarste beproevingen 

die de wereld de laatste 80 jaar heeft doorgemaakt. Volgens 
verschillende deskundigen kan deze gezondheids- en 
economische crisis even zware gevolgen hebben als de 
Grote Depressie van 1929. Europa en België werden niet 
gespaard. Om de gezondheidscrisis aan te pakken en zoveel 
mogelijk levens te redden, hebben de verschillende 
overheden van het land ongeziene beperkende maatregelen 
genomen. Die maatregelen waren weliswaar noodzakelijk 
om de gezondheid van de burgers te beschermen, maar 
hadden een impact zonder weerga op de individuele 
vrijheden, de economische activiteit en de werkgelegenheid. 

 
Volgens de indieners van dit voorstel hoeven gezondheid 

en economie niet als tegenpolen te worden gezien, maar als 
twee zijden van dezelfde medaille. Vandaag de dag maakt 
de economie het immers onder meer mogelijk de sociale 
zekerheid te financieren. De economische relance is dan ook 
een grote maatschappelijke uitdaging om onze 
gezondheidszorg en levenskwaliteit te behouden. 

 
 
 
 
 
 

Développements 
 

Un plan pour restructurer l’offre et la demande 
 
La crise liée au Covid-19 est l’une des plus importantes 

épreuves que traverse le monde depuis près de 80 ans. 
Selon plusieurs experts, cette crise sanitaire et économique 
pourrait avoir des conséquences aussi graves que la 
Grande Dépression de 1929. L’Europe et la Belgique n’ont 
pas été épargnées. Pour répondre à l’urgence sanitaire et 
sauver un maximum de vies, des mesures inédites de 
restriction ont été prises par les différentes autorités du 
pays. Si ces mesures étaient indispensables pour protéger 
la santé des citoyens, celles-ci ont eu des impacts sans 
précédent sur les libertés individuelles, sur l’activité 
économique et sur l’emploi. 

 
Pour les auteures de la présente proposition, santé et 

économie ne doivent pas être opposées mais constituent au 
contraire deux faces d’une même pièce. En effet, 
l’économie permet notamment aujourd’hui de financer la 
sécurité sociale. La relance économique est donc un enjeu 
social majeur pour préserver nos soins de santé et notre 
qualité de vie.  
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Alle gezagsniveaus (de federale overheid, de Gewesten en 

de gemeenten) beschikken over hun eigen hefbomen om de 
economie, de koopkracht en de werkgelegenheid aan te 
zwengelen, en daarnaast ook over hefbomen op het vlak van 
fiscaliteit en huisvesting om de meest getroffen burgers te 
helpen. 

 
Op 22 april 2020 heeft de Waalse regering haar initiatief 

« Get up Wallonia » gepresenteerd om de relance in het 
Waals Gewest op gang te brengen. Ook op lokaal niveau zijn 
tal van maatregelen getroffen door verschillende gemeenten 
in België en vooral in Brussel. Gelet op wat er op het spel 
staat, moet ook de Brusselse regering zich zonder verder 
getalm voorbereiden. 

 
Rekening houdend met de onderlinge afhankelijkheid van 

bepaalde sectoren dreigen namelijk hele bedrijfstakken in te 
storten. Het gaat bijvoorbeeld om de horeca, het toerisme, 
de evenementen- en cultuursector, die sterk aanwezig zijn in 
Brussel, dat als stadsgewest in normale tijden een 
tweevoudig statuut heeft als hoofdstad van het land en 
centrum van Europa. 

 
 
Gelet op de urgentie om een relanceplan voor het Brussels 

Hoofdstedelijk Gewest uit te werken, hebben de indieners 
van het voorstel economen en vertegenwoordigers van de 
economische wereld en de sectoren geraadpleegd om een 
gewestelijke relancestrategie uit te stippelen. Ze waren het 
er unaniem over eens dat er behoefte is aan een snelle, 
doeltreffende en gecoördineerde relancestrategie. 

 
De raadplegingen hebben geleid tot een relancestrategie 

voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest, « Rise up 
Brussels », met verschillende concrete maatregelen die op 
korte, middellange en lange termijn dienen te worden 
uitgevoerd. De maatregelen zijn zowel bedoeld om het 
aanbod te herstructureren (door de ondernemingen er weer 
bovenop te helpen en veerkrachtiger te maken voor de 
toekomst) als om de vraag te stimuleren. Een deel van de 
maatregelen is bestemd voor alle getroffen sectoren. Andere 
maatregelen zijn dan weer bestemd voor bepaalde sectoren 
om rekening te houden met hun specifieke kenmerken. 

 
Tot slot is het duidelijk dat deze gewestelijke strategie 

moet evolueren om zo goed mogelijk rekening te houden 
met de situatie op het terrein, aangezien ze zal moeten 
worden aangevuld met de initiatieven van de andere, 
federale en lokale, gezagsniveaus. Toch heeft de strategie 
stevige grondslagen om een positieve en structurele 
relancedynamiek op gang te brengen. 

 
 

« Rise up Brussels » 
 
De tertiaire sector is goed voor het grootste deel van de 

activiteiten in Brussel. Het economische weefsel bestaat 
hoofdzakelijk uit KMO's en ZKO’s. Met zijn statuut als 
hoofdstad, maar ook als gaststad van de Europese 
instellingen, wordt Brussel tevens gekenmerkt door zijn 
culturele, toeristische, internationale en congresactiviteiten 
en beschikt het over een bijzonder goed uitgebouwde 
hotelsector. 

Tous les niveaux de pouvoir (le fédéral, les Régions et 
les communes) disposent de leviers propres en matière de 
relance afin de soutenir l’économie, le pouvoir d’achat et 
l’emploi ou encore en matière de fiscalité ou de logement 
pour venir en aide aux citoyens les plus impactés.  

 
 
Dès le 22 avril 2020, le gouvernement wallon a présenté 

son initiative « Get up Wallonia » pour amorcer la relance 
en Région wallonne. De nombreuses mesures ont 
également été prises sur le plan local par plusieurs 
communes en Belgique et singulièrement à Bruxelles.  
Face aux enjeux de la relance, le gouvernement bruxellois 
doit aussi se préparer sans plus attendre.  

 
En effet, compte tenu des liens d’interdépendance qui 

existent entre certains secteurs, des pans entiers de 
l’économie encourent le risque de s’effondrer. Il s’agit par 
exemple des secteurs de l’Horeca, du tourisme ou encore 
de l’événementiel et de la culture, des secteurs très 
présents à Bruxelles, qui en tant que Ville-Région jouit en 
temps normal de son double statut à la fois de capitale de 
notre pays et de centre européen.  

 
Face à cette urgence de doter la Région de Bruxelles-

Capitale d’un plan de relance, les auteures de la présente 
proposition ont consulté des économistes et des 
représentants du monde économique et des secteurs pour 
définir une stratégie de relance au niveau régional. Ceux-
ci se sont montrés unanimes quant à la nécessité d’une 
stratégie de relance rapide, efficace et coordonnée.  

 
Ces consultations ont permis d’élaborer une stratégie de 

relance pour la Région de Bruxelles-Capitale baptisée 
« Rise up Brussels » qui contient plusieurs mesures 
concrètes à mettre en œuvre à court, moyen et plus long 
terme. Ces mesures visent tant à restructurer l’offre (en 
aidant les entreprises à se remettre debout et à devenir plus 
résilientes pour le futur) qu’à stimuler la demande. Une 
partie de ces mesures s’adressent à tous les secteurs 
touchés. D’autres visent certains secteurs en particulier 
pour tenir compte de leurs spécificités.  

 
 
Enfin, il est entendu que cette stratégie régionale est 

appelée à évoluer pour tenir compte au mieux de la 
situation sur le terrain, comme elle devra être complétée 
par les initiatives prises par les autres niveaux de pouvoir, 
fédéral et local. Elle contient néanmoins des bases solides 
pour amorcer une dynamique de relance positive et 
structurelle.  

 
 

« Rise up Brussels » 
 
L’essentiel de l’activité bruxelloise émane du secteur 

tertiaire. Le tissu économique est principalement composé 
de PME et de TPE. Avec son statut de capitale mais aussi 
de ville hôte pour les institutions européennes, Bruxelles 
se caractérise également par ses activités culturelles, 
touristiques et internationales, ses activités de congrès et 
abrite un pôle hôtelier particulièrement développé.  
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Volgens de driemaandelijkse barometer van de UCM van 

eind maart is het werkvolume van 84 % van de bedrijven 
gedaald en moest 62 % sluiten ten gevolge van de 
gezondheidsmaatregelen. In het Brussels Gewest dreigt het 
faillissement voor 35 tot 40 % van de horecabedrijven. Voor 
66 % van de ondernemingen is een thesaurietekort het 
grootste probleem. De crisis had ook gevolgen voor het 
budget van de gezinnen. Meer dan een derde van de 
werknemers in loondienst was wegens de Covid-epidemie 
op tijdelijke werkloosheid gezet en ongeveer 50 % van de 
zelfstandigen moest een beroep doen op het 
overbruggingsrecht. Dat is een ongeziene situatie. 

 
Bovendien zou het BBP volgens de prognoses van de 

Nationale Bank van België (NBB) en het Federaal 
Planbureau (FPB) met 8 % kunnen dalen in 2020. Deze 
krimp zal het schuldpercentage, dat 115 % van het BBP zou 
kunnen bereiken, automatisch doen toenemen. 

 
De toename van de begrotingsschuld dreigt in Brussel nog 

groter te zijn dan in de andere Gewesten. Er zij op gewezen 
dat de economische prognoses van vóór de Covid-19-crisis 
al een stagnatie van de groei in Brussel tot in 2024 
voorspelden. De Brusselse overheden moeten bijgevolg hun 
inspanningen verdubbelen om de uitdagingen van het 
verleden en het heden aan te gaan. Dat herinnert ons aan het 
belang van budgettaire ernst in normale tijden, want dan 
kunnen in tijden van crisis de nodige uitgaven worden 
gedaan. De begrotingsmarges dreigen klein te zijn ten 
gevolge van het beheer in het verleden, maar de Brusselse 
regering zal niet mogen beknibbelen op het relancebeleid. 
Het zal evenwel noodzakelijk zijn om de meest positieve en 
efficiënte beleidsmaatregelen te kiezen en verspilling van 
middelen te vermijden. 

 
Gelet op al die parameters, is de strategie « Rise up 

Brussels » gebaseerd op 13 assen, waaraan sectorspecifieke 
maatregelen worden toegevoegd. 

 
De 13 assen zijn als volgt : 
 

1. De thesaurie blijven ondersteunen van degenen die 
zwaarst getroffen zullen worden door het exitplan 

 
Gezien de urgentie van de crisis heeft de Brusselse 
regering middelen vrijgemaakt om verschillende 
premies van 5.000, 3.000 en 2.000 euro toe te kennen 
volgens de door haar vastgestelde criteria. Veel 
ondernemingen of zelfstandigen kwamen evenwel niet 
in aanmerking voor die premies, die onvoldoende 
rekening houden met de werkelijke daling van de omzet. 
Voor sommige structuren die tientallen arbeidsplaatsen 
bieden, zijn die premies niet aangepast aan de geleden 
verliezen. 

 
Bijgevolg wordt voorgesteld om de thesaurie van de 
door de crisis getroffen ondernemingen en zelfstandigen 
te blijven ondersteunen via steun bovenop de 
noodpremies, die de vorm zou kunnen aannemen van een 
lening of van een nieuwe premie die meer rekening 
houdt met de reële behoeften, maar ook met de 
uitdagingen op het vlak van de werkgelegenheid. 

 

Selon le baromètre trimestriel de l’UCM réalisé fin 
mars, 84 % des entreprises ont vu leur volume de travail 
diminuer et 62 % ont dû fermer suite aux mesures 
sanitaires. En Région bruxelloise, 35 à 40 % des 
établissement Horeca sont à risque de faillite. Pour 66 % 
des entreprises, la première difficulté est une insuffisance 
de trésorerie. La crise a également eu un impact sur le 
budget des ménages. Plus d’un tiers des travailleurs 
salariés se sont retrouvés en chômage temporaire suite à 
l’épidémie de Covid et environ 50 % des indépendants ont 
dû faire appel au droit-passerelle. Il s’agit d’une situation 
sans précédent.  

 
En outre, selon les prévisions de la Banque nationale de 

Belgique (BNB) et du Bureau fédéral du Plan (BfP), le PIB 
pourrait chuter de 8 % en 2020. Cette contraction 
augmentera mécaniquement le pourcentage de la dette, qui 
pourrait atteindre 115 % du PIB. 

 
Le creusement de la dette budgétaire risque d’être 

encore plus important à Bruxelles que dans les autres 
Régions. En effet, pour rappel, les prévisions économiques 
antérieures à la crise du Covid-19 annonçaient déjà une 
stagnation de la croissance à Bruxelles jusqu’en 2024. Les 
autorités bruxelloises doivent en conséquence redoubler 
d’efforts pour s’attaquer aux défis du passé et du présent. 
Ceci rappelle l’importance du sérieux budgétaire en temps 
de paix, car c’est ce sérieux qui permet de faire les 
dépenses nécessaires en temps de crise. Si les marges 
budgétaires risquent d’être réduites vu la gestion 
antérieure, le gouvernement bruxellois ne pourra pas faire 
d’économies sur les politiques de relance. Il faudra 
toutefois choisir les politiques les plus vertueuses et les 
plus efficaces, en évitant tout gaspillage des moyens.   

 
Compte tenu de l’ensemble de ces paramètres, « Rise up 

Brussels » se décline en 13 axes auxquels s’ajoutent des 
mesures plus sectorielles.  

 
Ces 13 axes sont les suivants :  
 

1. Continuer à soutenir la trésorerie de ceux qui seront le 
plus impactés en fonction du plan de déconfinement 
 
Face à l’urgence de la crise, le gouvernement 
bruxellois a dégagé des moyens pour l’octroi de 
plusieurs primes de 5.000, 3.000 et 2.000 euros selon 
les critères définis par ce dernier. Toutefois, de 
nombreuses entreprises ou indépendants n’ont pas eu 
accès à ces primes qui ne tiennent pas suffisamment 
compte de la baisse réelle du chiffre d’affaires. Pour 
certaines structures pourvoyeuses de dizaines 
d’emplois, ces primes ne sont pas adaptées aux pertes 
subies. 
 
Il est donc proposé de continuer à soutenir la trésorerie 
des entreprises et des indépendants touchés via une 
aide complémentaire aux primes d’urgence qui pourra 
prendre la forme soit d’un prêt, soit d’une nouvelle 
prime qui tienne davantage compte des besoins réels 
mais également des enjeux en matière d’emploi. 
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In dat kader moet de ondersteuning van het microkrediet 
worden opgevoerd. De Brusselse organisaties die 
microkredieten verlenen, zullen slechts 500.000 euro 
steun krijgen. Dat is niet genoeg. 

 
Voorts kan steun voor de thesaurie worden aangevraagd 
bij Brusoc, maar de kaskredieten die tegen verlaagde 
tarieven worden toegekend, bedragen maximaal 15.000 
euro voor zelfstandigen, ZKO’s en structuren van de 
sociale economie. Dat maximum, dat te laag is, moet 
worden opgetrokken om tegemoet te komen aan de 
behoeften van de KMO’s en niet alleen van de ZKO’s en 
de micro-ondernemers. Bovendien blijft het budget voor 
die maatregel onbekend. 

 
2. Een COVID-19-fonds oprichten om achtergestelde 

leningen te verstrekken aan de KMO’s 
 

De indieners van het voorstel vragen dat er een COVID-
19-fonds wordt opgericht dat tegen lage rentevoeten 
achtergestelde leningen verstrekt aan de KMO's. 

 
Deze maatregel dient om, naast de 
overbruggingskredieten op 12 maanden die door de 
federale overheid worden verstrekt, te voorzien in de 
liquiditeitsbehoeften op zeer korte termijn en in de 
solvabiliteitsbehoeften op middellange termijn. Deze 
achtergestelde leningen zouden gespreid kunnen worden 
over een periode van 3 tot 6 jaar, om, enerzijds, 
voldoende tijd te bieden om weer omzet te draaien en 
winst te maken en, anderzijds, de investeerders een 
aanvaardbaar risiconiveau te bieden. 

 
De achtergestelde leningen zouden de volgende drie 
kenmerken hebben : 
 
1. een moratorium op de terugbetaling van de hoofdsom 

voor een periode van 12 tot 24 maanden : de 
onderneming zou dus enkel de rente terugbetalen ; 
 

2. een totale looptijd van 3 tot maximum 6 jaar ; 
 

3. geen wederbeleggingsvergoeding, omdat het de 
bedoeling is dat de lening vervolgens eventueel 
geherfinancierd kan worden door de banken. 

 
Het fonds zou gestijfd worden door het Gewest en door 
de Europese fondsen die in het kader van de crisis 
worden vrijgemaakt. Het fonds zou beheerd worden door 
finance&invest.brussels in het kader van een 
gedelegeerde opdracht. De leningen zouden worden 
verstrekt aan ondernemingen die op 31 december 2019 
niet in financiële moeilijkheden verkeerden. 

 
3. Finance&invest.brussels herkapitaliseren 
 

Bij het begin van de zittingsperiode heeft 
finance&invest.brussels om een herkapitalisatie van 
200 miljoen euro gevraagd. Dat is nodig om niet alleen 
concreet gestalte te geven aan de regeling voor de 
toekenning van de voornoemde achtergestelde leningen, 
maar ook om finance&invest.brussels in staat te stellen 
 

Dans ce cadre, le soutien au microcrédit doit être 
renforcé. Les organismes de microcrédits à Bruxelles 
ne recevront qu’un soutien de 500.000 euros. Ce 
soutient est insuffisant.  
 
Par ailleurs, un soutien à la trésorerie peut être 
demandé auprès de Brusoc. Toutefois, les crédits de 
trésorerie octroyés à taux réduits sont d’un montant 
maximal de 15.000 euros à destination des 
indépendants, des TPE et des structures d’économie 
sociale. Ce plafond trop bas doit être relevé pour 
rencontrer les besoins des PME et pas seulement des 
TPE et des micro-entrepreneurs. L’enveloppe 
budgétaire pour cette mesure reste en outre inconnue.  
 

2. Créer un Fonds COVID-19 pour octroyer des prêts 
subordonnés aux PME 
 
Les auteures de la proposition demandent la création 
d’un Fonds COVID-19 pour permettre l’octroi de prêts 
subordonnés aux PME à des taux d’intérêts bas.  
 
Cette mesure, en plus des crédits-ponts à 12 mois 
prévus par le gouvernement fédéral, doit permettre de 
combler les besoins de liquidités à très court terme et 
de solvabilité sur le moyen terme. Ces prêts 
subordonnés s’étendraient sur une période de 3 à 6 ans, 
afin d’offrir, d’une part, une période suffisante pour 
reconstituer un chiffre d’affaires et un bénéfice 
d’exploitation, et d’autre part, un niveau de risque 
acceptable aux investisseurs. 
 
 
Ils auraient les trois caractéristiques suivantes :  
 
 
1. un moratoire sur le remboursement du principal 

d’une durée de 12 à 24 mois : l’entreprise ne 
rembourse donc que les intérêts ; 
 

2. une durée totale de 3 à maximum 6 ans ; 
 

3. aucune indemnité de remploi, l’idée étant que le 
prêt puisse ensuite être refinancé, le cas échéant, 
par les banques  . 

 
Le Fonds serait alimenté par la Région ainsi que par les 
fonds européens libérés dans le cadre de la crise. Sa 
gestion serait confiée à finances&invest.brussels dans 
le cadre d’une mission déléguée. Ces prêts seraient 
octroyés aux entreprises ne connaissant pas de 
difficultés financières au 31 décembre 2019. 
 
 

3. Recapitaliser finance&invest.brussels 
 
En début de législature, finance&invest.brussels a 
demandé une recapitalisation à concurrence de 200 
millions d’euros. Cette recapitalisation est essentielle 
afin non seulement de concrétiser le mécanisme 
d’octroi de prêts subordonnés évoqué plus haut, mais 
aussi de donner à finance&invest.brussels la capacité  
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zijn traditionele activiteiten inzake ondersteuning van de 
ontplooiing van nieuwe activiteiten in het Brussels 
Gewest voort te zetten. 

 
Op 30 april 2020 heeft de Brusselse regering een 
herkapitalisatie van finance&investbrussels voor een 
bedrag van 160 miljoen euro aangekondigd, maar in 
2020 zal slechts 26,4 miljoen euro worden vrijgemaakt. 
De rest wordt ofwel gespreid over de komende drie jaar 
of moet nog gevonden worden bij particuliere 
investeerders... We zitten dus ver van de 200 miljoen 
waar finance&invest.brussels vóór de crisis om had 
gevraagd. Ter vergelijking: het Vlaams Gewest heeft via 
zijn PMV een bijkomend budget van 250 miljoen euro 
uitgetrokken voor achtergestelde leningen aan KMO's. 

 
 

De bedragen van de toegekende leningen doen ook 
vragen rijzen. De ricochet-lening in Wallonië bedraagt 
maximaal 45.000 euro tegenover slechts 15.000 euro in 
Brussel. Om tegemoet te komen aan de dringende 
thesauriebehoeften van de ondernemingen zullen 
SOGEPA en Wallonie Santé ook leningen verstrekken 
(zonder private tegenhanger) voor een maximumbedrag 
van 200.000 euro met een aflossingsvrije periode van 
1 jaar en een vaste rentevoet van 2 %. 

 
Deze reeks maatregelen is dus uitgebreider of 
ambitieuzer in de andere Gewesten. 

 
4. Waarborgen verlenen op de kortlopende kredietlijnen en 

op de leningen van het type investeringskrediet 
 

De indieners pleiten ervoor dat het Brussels 
Waarborgfonds, binnen vastgestelde grenzen, garanties 
verleent op de bestaande kortlopende kredietlijnen die 
oorspronkelijk door de banken zonder waarborg werden 
verleend, om die middelen ter beschikking te houden van 
de getroffen ondernemingen. Zij pleiten er ook voor om 
waarborgen te verlenen voor de verhogingen van de 
kortlopende kredietlijnen die aan de ondernemingen 
zouden worden toegekend om hen te helpen de crisis te 
boven te komen. De waarborgen zouden gelden voor 
ondernemingen die op 31 december 2019 niet in 
financiële moeilijkheden verkeerden. 

 
5. De activatie van de particuliere spaargelden stimuleren 

en de waarborgen voor de bankkredieten bestemd voor 
de ZKO’s uit te breiden 

 
De indieners van het voorstel vragen de regering om de 
activatie van de particuliere spaargelden aan te moedigen 
en aldus de economische activiteit te ondersteunen. 
Concreet is het de bedoeling om geïnteresseerde 
particulieren ertoe aan te moedigen te investeren in de 
reële economie via een mechanisme van leningen aan 
ondernemingen en zelfstandigen, door hun een fiscaal 
voordeel in de vorm van een belastingkrediet te gunnen. 

 
De activatie van de particuliere spaargelden moet de 
begunstigden-kredietnemers in staat stellen om snel 
middelen te vinden tegen een interessante rentevoet. 
Voor de kredietverstrekker die daartoe de middelen 

de poursuivre ses activités traditionnelles de soutien au 
déploiement de nouvelles activités en Région 
bruxelloise.  
 
Le 30 avril 2020, le gouvernement bruxellois a 
annoncé une recapitalisation de 
finance&invest.brussels à concurrence de 160 millions 
d'euros mais seuls 26,4 millions d'euros seront libérés 
en 2020. Le reste sera soit étalé sur les trois prochaines 
années, soit doit encore être trouvé auprès 
d'investisseurs privés… On est donc loin des 200 
millions demandés par finance&invest.brussels avant 
la crise. À titre de comparaison, la Région flamande a 
dégagé un budget supplémentaire de 250 millions 
d’euros pour des prêts subordonnés aux PME via sa 
structure PMV.  
 
Les montants des prêts octroyés soulèvent aussi des 
questions. Le prêt ricochet en Wallonie porte sur un 
montant de maximum 45.000 euros contre seulement 
15.000 euros à Bruxelles. Pour combler les besoins 
urgents de trésorerie des entreprises, la SOGEPA et 
Wallonie Santé vont également proposer des prêts 
(sans contrepartie privée) pour un montant maximal de 
200.000 euros avec une franchise de remboursement de 
1 an et avec un taux d’intérêt fixe de 2 %. 
 
Ce panel de mesures est donc soit plus complet, soit 
plus ambitieux dans les autres Régions.  
 

4. Octroyer des garanties sur les lignes de crédit à court 
terme et sur les crédits de type crédit d’investissement 
 
Les auteures plaident, dans des limites définies, pour 
que des garanties soient octroyées par le Fonds 
bruxellois de Garantie sur les lignes court terme 
existantes, octroyées par les banques initialement sans 
garantie, afin de permettre de garder ces moyens à 
disposition des entreprises impactées. Ils plaident aussi 
pour que des garanties soient octroyées sur les 
accroissements de lignes de crédit à court terme qui 
seraient accordés aux entreprises pour les aider à 
surmonter la crise. Ces garanties seraient valables pour 
les entreprises  ne connaissant pas de difficultés 
financières au 31 décembre 2019. 
 

5. Encourager la mobilisation de l’épargne privée et 
renforcer les garanties sur les crédits bancaires à 
destination des TPE 
 
Les auteures de la proposition demandent au 
gouvernement d’encourager la mobilisation de 
l’épargne privée pour soutenir l’activité économique. 
Concrètement, il s’agit d’inciter les particuliers qui le 
souhaitent à investir dans l’économie réelle via un 
mécanisme de prêts aux entreprises et aux 
indépendants, en leur permettant de bénéficier d’un 
avantage fiscal prenant la forme d’un crédit d’impôt.  
 
Cette mobilisation de l’épargne privée doit permettre 
aux bénéficiaires-emprunteurs d’obtenir rapidement 
des fonds à un taux d’intérêt intéressant et pour le 
prêteur qui en a les moyens, il s’agit d’une opportunité 
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heeft, is het een kans om te investeren in de reële 
economie en tegelijkertijd de oprichting en groei van 
ondernemingen te ondersteunen. Aangezien het om een 
achtergestelde lening gaat, biedt ze ook voldoende 
garanties om het vertrouwen van kleinere investeerders 
te winnen. 

 
Deze maatregel, die sinds 30 september 2016 in 
Wallonië van kracht is, staat bekend als « prêt coup de 
pouce » en is een groot succes. De lening heeft een vaste 
looptijd van 4, 6 of 8 jaar, moet aan het einde van de 
looptijd in één keer worden afgelost en mag niet meer 
bedragen dan 50.000 euro per kredietverstrekker en 
100.000 euro per kredietnemer. Wegens het maximum 
van 100.000 euro komen zowel ZKO’s als KMO’s in 
aanmerking. 

 
Op 30 april 2020 heeft de Brusselse regering beslist een 
« proxilening » in te voeren om de particuliere 
spaargelden te activeren. De toegewezen middelen, 
slechts 1 miljoen euro, zijn echter belachelijk laag, 
rekening houdend met de omvang van de crisis. 

 
De « proxilening » moet ook worden aangevuld met 
bankkrediet voor degenen die moeite hebben om 
investeerders in hun directe omgeving te vinden. Naar 
het voorbeeld van de regeling die in Nederland is 
opgezet, zou het Brussels Waarborgfonds tot 90 à 95 % 
van de bankkredieten van de ZKO’s kunnen waarborgen. 

 
Het gaat om leningen van kleine bedragen, gaande van 
15.000 tot 50.000 euro, die gespreid zijn over een 
periode van twee jaar. Gelet op de waarborg die het 
Brussels Waarborgfonds biedt, zouden de banken enkel 
een vereenvoudigde analyse moeten uitvoeren in plaats 
van een omslachtige kredietanalyse. Gezien de delicate 
situatie waarin veel ZKO’s zich bevinden, is het van 
primordiaal belang dat ze zeer snel over de nodige 
liquiditeit kunnen beschikken. 

 
6. Een « coronaclausule » invoeren in de 

handelshuurovereenkomsten 
 

De handel in Brussel is goed voor bijna 60.000 banen en 
een omzet van 15 miljard euro. Omdat veel winkels, 
waaronder de grote ketens, moesten sluiten, hebben ze 
het moeilijk om de huurprijzen van hun 
handelshuurovereenkomsten te betalen. 

 
 

In het kader van de coronacrisis is een aantal verhuurders 
van handelsoppervlakten bereid de huurprijs met 50 tot 
100 % te verlagen, maar wel op voorwaarde dat de 
huurovereenkomst wordt verlengd met het aantal 
maanden waarvoor de huurder korting op de huurprijs 
heeft gekregen. 

 
In de huidige stand van de wet (Burgerlijk Wetboek van 
1951) kan de vrederechter die verlenging van de 
huurovereenkomst echter in vraag stellen, want deze 
overtreedt het dwingend karakter van de bepalingen 
inzake de duur van de handelshuurovereenkomst. 
Volgens de zogenoemde dwingende bepalingen is 

d’investir dans l’économie réelle tout en soutenant la 
création et la croissance d’entreprises. Ce prêt étant 
subordonné, il offre sur ce plan également 
suffisamment de garanties pour gagner la confiance de 
plus petits investisseurs.  
 
 
En vigueur en Wallonie depuis le 30 septembre 2016, 
cette mesure baptisée « prêt coup de pouce » rencontre 
un franc succès. Ce prêt d’une durée fixe de 4,6 ou 
8 ans, est remboursable en une fois au terme de sa 
durée et le montant ne peut pas excéder 50.000 euros 
par prêteur et 100.000 euros par emprunteur. Ce 
montant maximal de 100.000 euros permet de viser 
tant les TPE que les PME.  
 
 
Le 30 avril 2020, le gouvernement bruxellois a décidé 
de mettre en place un prêt « proxi » pour mobiliser 
l’épargne privée. Les moyens dévolus, 1 million d’euro 
seulement, sont néanmoins dérisoires, compte tenu de 
l’ampleur de la crise.  
 
Le prêt « proxi » doit également être complété par du 
crédit bancaire pour ceux qui peinent à trouver des 
investisseurs dans leur cercle proche. À l’image du 
mécanisme mis en place aux Pays-Bas, le Fonds 
bruxellois de Garantie pourrait garantir à concurrence 
de 90 à 95 % les crédits bancaires des TPE.  
 
Il s’agit de crédits portant sur de petits montants, allant 
de 15.000 à 50.000 euros et s’étalant sur une durée de 
deux ans. Vu la garantie offerte par le Fonds bruxellois 
de garantie, les banques devraient procéder à une 
analyse simplifiée plutôt qu’à une lourde analyse de 
crédit. Vu la situation délicate dans laquelle se trouvent 
de nombreuses TPE, leur faire parvenir la liquidité 
nécessaire très rapidement est primordial. 

 
 

6. Introduire une « clause corona » dans les baux 
commerciaux 
 
Le commerce à Bruxelles représente près de 
60.000 emplois et 15 milliards d’euros de chiffre 
d’affaires. Suite à l’obligation de fermeture, de 
nombreux commerces, en ce compris des grandes 
chaînes, éprouvent des difficultés à payer les loyers de 
leurs baux commerciaux.  
 
Dans le cadre de la crise du coronavirus, un certain 
nombre de bailleurs de surfaces commerciales sont 
disposés à réduire le montant du loyer de 50 à 100 % 
mais à condition que le bail soit prolongé du nombre 
de mois au cours desquels le locataire a bénéficié de 
cette réduction.  
 
Toutefois, dans l’état actuel de la loi (Code civil de 
1951), cette prorogation du bail peut être remise en 
cause par le juge de paix car elle contrevient au 
caractère impératif des dispositions relatives à la durée 
du bail commercial. En effet, selon les dispositions 
dites impératives, aucune dérogation n’est possible à la 
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immers geen enkele afwijking op de duur van de 
overeenkomst mogelijk op straffe van nietigverklaring 
door de vrederechter, zelfs als de verhuurder en de 
huurder tot een overeenstemming komen. 

 
Er wordt dus voorgesteld om in de wet op de 
handelshuurovereenkomsten een « coronaclausule » op 
te nemen, om de wettelijkheid van de overeenkomst 
tussen de eigenaar en de huurder te waarborgen voor 
zover aan de voorwaarden van de clausule is voldaan 
(d.w.z. een vermindering van de huurprijs met ten minste 
50 % en een verlenging van de huurovereenkomst met 
dezelfde duur). Concreet, als een verhuurder aan zijn 
huurder de helft korting geeft op de huurprijs gedurende 
drie maanden, zal de huurovereenkomst met drie 
maanden worden verlengd zonder dat de vrederechter 
die verlenging als onrechtmatig kan beschouwen. 

 
7. De beroepsopleiding snel aanpassen aan de nieuwe 

behoeften 
 

De beroepsopleiding is een van de belangrijke hefbomen 
die de Brusselse regering moet aanwenden in het kader 
van de relance van de economische activiteit in Brussel. 

 
 

Vandaag de dag worden 108 van de in totaal 
178 voorgestelde opties gevolgd door slechts 7 % van de 
leerlingen. Erger nog, slechts 4 van de 15 meest gekozen 
opties leiden tot beroepen waar vraag naar is. Die 
vaststelling toont aan dat het opleidingsaanbod in het 
Brussels Hoofdstedelijk Gewest dringend moet worden 
herzien en worden ontwikkeld in functie van de 
beroepen waar vraag is naar werkkrachten en/of de 
beroepen van de toekomst. 

 
Dat denkwerk moet hand in hand gebeuren met de 
minister voor het verplicht onderwijs van de Franstalige 
Gemeenschap om de opties in het beroepsonderwijs 
opnieuw uit te denken. 

 
Naast die toekomstgerichte opleidingen zal de regering 
in voorkomend geval doeltreffende 
beroepsomscholingscellen moeten invoeren. In dat 
geharrewar van opleiding en omscholing moet Actiris de 
rol van een onmisbaar platform spelen, door de voorrang 
te geven aan een kwalitatieve begeleiding van de 
profielen in de weegschaal. Rekening houdend met de 
klimaatuitdagingen zal de regering in het bijzonder ook 
de opleidingscapaciteit voor ecologisch bouwen moeten 
uitbreiden. 

 
Tot slot moet worden nagedacht over de waardering van 
vrijwilligerswerk, met name de diensten aan de 
gemeenschap, de verdeling van maaltijden … voor de 
meerwaarde ervan voor de samenleving, maar ook als 
vector voor inschakeling op de arbeidsmarkt. 

 
 
 
 
 
 

durée du bail sous peine d’annulation par le juge de 
paix, même si le bailleur et le locataire viennent à 
tomber d’accord.  
 
 
Il est donc proposé d’introduire dans la loi sur les baux 
commerciaux une « clause corona » pour garantir la 
légalité de l’accord intervenu entre le propriétaire et le 
locataire, pour autant que les conditions de la clause 
soient remplies (soit une réduction de loyer d’au moins 
50 % et une prorogation du bail de la même durée). 
Concrètement, si un bailleur octroie à son locataire une 
réduction de moitié pendant trois mois, le bail sera 
prorogé de trois mois sans que le juge de paix ne puisse 
considérer cette prolongation comme abusive. 
 
 
 

7. Adapter rapidement la formation professionnelle aux 
nouveaux besoins 
 
La formation professionnelle est un des leviers 
d’action importants dont le gouvernement bruxellois 
doit se saisir dans le cadre de la relance de l’activité 
économique à Bruxelles.  
 
Aujourd’hui, 108 options sur un total de 178 options 
proposées sont fréquentées par seulement 7 % des 
élèves. Plus grave encore, seules 4 options sur les 
15 options les plus fréquentées mènent à des métiers en 
demande. Ce constat démontre qu’il est urgent de 
revoir l’offre de formation en Région de Bruxelles-
Capitale et de développer celle-ci en fonction des 
métiers en demande de main-d’œuvre et/ou d’avenir.  
 
 
Cette réflexion doit se faire main dans la main avec la 
Ministre de l’Enseignement obligatoire de la 
Fédération Wallonie-Bruxelles pour repenser les 
options dans l’enseignement professionnel.  
 
Aux côtés de ces formations d’avenir, le gouvernement 
devra le cas échéant mettre en place des cellules de 
reconversion professionnelle efficaces. Dans ce ballet 
de formation et de reconversion, Actiris doit jouer un 
rôle de plateforme incontournable, en privilégiant un 
accompagnement qualitatif des profils en balance. 
Compte tenu des enjeux climatiques, le gouvernement 
devra aussi singulièrement élargir la capacité de 
formation en éco-construction. 
 
 
Enfin, une réflexion s’impose en matière de 
valorisation du travail bénévole/volontaire, notamment 
les services à la collectivité, la distribution de repas, … 
pour sa plus-value sur le plan sociétal, mais aussi 
comme vecteur d’insertion sur le marché du travail. 
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8. De vraag stimuleren door een impuls te geven aan 
overheidsinvesteringen 

 
Tijdens de huidige gezondheidscrisis is het van 
essentieel belang dat de Brusselse regering de 
belangrijkste werkzaamheden behoudt en blijft 
investeren voor de toekomst, om de levenskwaliteit van 
de inwoners te verbeteren, maar ook omdat die 
werkzaamheden een bron van economische activiteit en 
banen zijn. 

 
De werken aan metrolijn 3 richting Bordet moeten 
worden uitgevoerd. Hetzelfde geldt voor de renovatie 
van de weginfrastructuur (tunnels en bruggen) of voor de 
verwachte nieuwe investeringen op het vlak van 
verkeersveiligheid. 

 
In deze buitengewone context van Covid-19 stellen de 
indieners voor dat deze werken worden voortgezet en 
zelfs opgevoerd voor zover ze de toegang tot de lokale 
economische weefsels niet belemmeren. 

 
Evenals die infrastructuurwerken, moet een Brussels 
plan voor de isolatie van gebouwen een andere prioriteit 
zijn om de milieudoelstellingen te halen die de 
gewestregering zich heeft gesteld op het vlak van 
vermindering van de CO2-uitstoot, maar ook om de 
opkomende activiteit op het gebied van ecologisch 
bouwen te stimuleren. De investeringen volgens de 
gewestelijke renovatiestrategie worden geschat op 
28,7 miljard euro tegen 2050 op basis van de te 
renoveren eenheden (voor een renovatiepercentage van 
3 à 5 % per jaar). Gelet op de omvang van de te 
investeren bedragen, moeten de financieringshefbomen 
absoluut worden geactiveerd om eigenaars aan te 
moedigen een renovatieproces te starten. 

 
9. De interne mobiliteit in het openbaar ambt verzekeren 
 

De gezondheidscrisis heeft ook impact gehad op het 
openbaar ambt. Enerzijds dreigen sommige diensten te 
maken te krijgen met een tijdelijke overbelasting van het 
werk die zij niet altijd makkelijk kunnen opvangen 
zonder nadelige gevolgen voor de gebruikers 
(vertragingen bij de behandeling van dossiers). 
Anderzijds hebben sommige diensten tijdelijk minder 
taken als gevolg van de beperkende maatregelen. 

 
 

Om zo goed mogelijk te kunnen tegemoetkomen aan die 
nieuwe tijdelijke behoeften en de bevolking een 
kwaliteitsvolle dienstverlening te kunnen blijven bieden, 
moet de Brusselse regering de tijdelijke aanstellingen 
vergemakkelijken en de terbeschikkingstelling van 
medewerkers van het gewestelijk openbaar ambt aan 
andere diensten die een dringende behoefte aan extra 
personeel hebben aanmoedigen. Die maatregel moet het 
mogelijk maken om het werk tussen de verschillende 
diensten in evenwicht te brengen zonder dringend en 
tijdelijk te moeten rekruteren.  

 

8. Stimuler la demande en relançant les investissements 
publics 
 
Dans la crise sanitaire actuelle, il est crucial que le 
gouvernement bruxellois maintienne les chantiers 
prioritaires et continue d’investir pour l’avenir, afin d’ 
améliorer la qualité de vie des habitants, mais aussi 
parce que ces chantiers sont une source d’activités 
économique et d’emploi. 
 
 
Les travaux liés au métro 3 vers Bordet doivent être 
exécutés. Il en va de même pour la rénovation des 
infrastructures routières (tunnels et ponts) ou pour les 
nouveaux investissements attendus en matière de 
sécurité routière.  
 
Dans ce contexte singulier du Covid-19, les auteures 
proposent que ces chantiers soient poursuivis et même 
intensifiés, pour autant que ces derniers n’entravent pas 
l’accessibilité aux tissus économiques locaux.  
 
De même que ces travaux d’infrastructure, un plan 
bruxellois d’isolation du bâti doit être une autre priorité 
pour atteindre les objectifs environnementaux que s’est 
fixés le gouvernement régional en termes de réduction 
des émissions de CO2, mais aussi pour stimuler 
l’activité dans le domaine de la construction 
écologique en plein essor. Les investissements selon la 
stratégie de rénovation régionale sont estimés à 
28,7 milliards d’euros d’ici à 2050 sur la base des 
unités à rénover (pour un taux de rénovation de 3 à 5 % 
par an). Au vu de l’importance des sommes à investir, 
les leviers de financement doivent impérativement être 
activés afin d’inciter les propriétaires à se lancer dans 
un processus de rénovation.  
 

9. Assurer la mobilité interne dans la fonction publique 
 
La crise sanitaire a également eu des impacts sur la 
fonction publique. D’un côté, certaines administrations 
risquent de rencontrer une surcharge de travail 
temporaire qu’il ne leur sera pas toujours facile 
d’absorber sans conséquences dommageables pour les 
usagers (délais de traitement des dossiers). De l’autre, 
certains services se retrouvent momentanément avec 
des missions allégées suite aux mesures de 
confinement.  
 
Pour permettre de rencontrer au mieux ces nouveaux 
besoins provisoires et de continuer à offrir un service 
de qualité à la population, le gouvernement bruxellois 
doit faciliter les affectations temporaires et encourager 
la mise à disposition d’agents de la fonction publique 
régionale à l’égard d’autres services rencontrant un 
besoin urgent de personnel supplémentaire. Cette 
mesure doit permettre d’équilibrer le travail entre les 
différents services sans devoir recruter de façon 
urgente et temporaire.  
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Tevens zouden detacheringen van en naar andere 
machtsniveaus kunnen worden overwogen, bijvoorbeeld 
tussen Gewest en gemeente. 

 
10. Het telewerk versterken na de crisis 
 

Sinds half maart 2020 en de invoering van maatregelen 
om de verspreiding van Covid-19 tegen te gaan is 
telewerken van uitzondering tot regel geworden. 

 
Hoewel sommige bedrijven er zelden – of zelfs nooit – 
gebruik van maakten, zou de praktijk een grote invloed 
kunnen hebben op de toekomstige organisatie van het 
werk en het mogelijk kunnen maken om een nieuw 
evenwicht te vinden tussen het beroeps- en het 
privéleven. Telewerk zorgt voor tijdwinst, vertoont 
betere operationele resultaten van meer tevreden 
medewerkers en leidt tot een positieve impact op het 
milieu (door de daling van het aantal woon-
werkverplaatsingen). 

 
De Brusselse regering moet die nieuwe cultuur 
begeleiden en de bedrijven die kunnen telewerken de 
mogelijkheid bieden om hun organisatiewijzen aan te 
passen op wettelijk en logistiek vlak. 

 
11. Veranderingen op het vlak van mobiliteit begeleiden 
 

De Covid-19-pandemie heeft ook onze manier van ons 
te verplaatsen ingrijpend gewijzigd. Die 
gedragswijzigingen moeten in aanmerking worden 
genomen om de Brusselse mobiliteit zo goed mogelijk te 
organiseren tijdens de hele exitperiode, maar ook op 
langere termijn. 

 
Er moet dringend een globale mobiliteitsstrategie 
worden ingevoerd die rekening houdt met alle 
vervoerswijzen, wandelen en fietsen natuurlijk, maar 
ook het openbaar vervoer, auto’s en bestelwagens, 
moto’s, micromobiliteit, bussen, vrachtwagens, 
elektrische mobiliteit, gedeelde mobiliteit, carpooling, 
free floating, de sector van taxi’s en personenvervoer, 
leveringen. 

 
Die strategie moet tegelijkertijd meer veiligheid en meer 
vlotheid brengen voor iedereen. Zorgen voor meer 
vlotheid is immers een sociaal-economische maatregel, 
maar ook een milieu-, klimaat- en natuurlijk 
gezondheidsmaatregel die het mogelijk maakt om 
opstoppingen en files te voorkomen en de maatregelen 
van social distancing na te leven. 

 
Deze mobiliteitsstrategie voor de versoepeling van de 
maatregelen, die « Fluid Brussels » heet en is uitgewerkt 
door de Brusselse volksvertegenwoordigers Anne-
Charlotte d’Ursel en David Weytsman, vestigt 
bijzondere aandacht op de maatregelen die ingevoerd 
moeten worden om te voorkomen dat de MIVB een 
nieuwe besmettingshaard wordt. Zij beoogt ook het 
ontlasten van het autoverkeer in onze hoofdstad om deze 
ademruimte te geven. Tevens behoren een nieuw 
parkeerbeleid in de buurt van de handelskernen alsook 
een optimalisering van de coördinatie van de werven tot 

Les détachements venant de ou allant vers d’autres 
niveaux de pouvoir pourraient également être 
envisagés, entre la Région et la  commune par exemple.  
 

10. Renforcer le recours au télétravail après la crise 
 
Depuis la mi-mars 2020 et l’introduction de mesures 
visant à lutter contre la propagation du Covid-19, le 
recours au télétravail est passé de l’exception à la règle.  
 
Si certaines entreprises y avaient rarement – voire 
jamais – recours, la pratique pourrait avoir une 
influence de taille pour l’organisation future du travail 
et permettre de trouver un nouvel équilibre entre la vie 
professionnelle et la vie privée. Le télétravail 
représente un gain de temps, démontre de meilleurs 
résultats opérationnels de la part de collaborateurs 
davantage satisfaits et induit un impact positif sur 
l’environnement (lié à la diminution des déplacements 
entre le domicile et le lieu de travail).  
 
Le gouvernement bruxellois doit accompagner cette 
nouvelle culture et permettre aux entreprises qui 
peuvent pratiquer le télétravail d’adapter leur mode 
d’organisation sur le plan légal et logistique.   
 

11. Accompagner les changements en matière de mobilité 
 
La pandémie de Covid-19 a également bouleversé 
notre manière de nous déplacer. Ces changements de 
comportement doivent être pris en compte pour 
organiser la mobilité bruxelloise au mieux durant toute 
la période du déconfinement, mais aussi à plus long 
terme.  
 
Il est urgent de mettre en place une stratégie de 
mobilité globale qui tienne compte de tous les modes 
de transport, la marche et le vélo bien sûr, mais aussi 
les transports publics, les voitures et camionnettes, la 
moto, la micro-mobilité, les cars, les camions, la 
mobilité électrique, la mobilité partagée, le co-
voiturage, le free floating, le secteur du taxi et du 
transport de personnes, les livraisons.  
 
Cette stratégie devra apporter à la fois plus de sécurité 
et de fluidité pour tous. En effet, assurer plus de fluidité 
est une mesure socio-économique mais aussi 
environnementale, climatique et évidemment sanitaire 
puisqu’elle permet d’éviter les engorgements, les 
embouteillages et de respecter les mesures de 
distanciation sociale. 
 
Cette stratégie de mobilité pour le déconfinement, 
appelée « Fluid Brussels » et élaborée par les députés 
bruxellois Anne-Charlotte d’Ursel et David 
Weytsman, porte une attention toute particulière sur les 
mesures à mettre en place pour éviter que la STIB 
devienne un nouveau foyer de contamination. Elle vise 
également à décongestionner le trafic automobile de 
notre capitale pour la rendre plus respirable. Une 
nouvelle politique de stationnement à proximité des 
noyaux commerciaux ainsi qu’une optimisation de la 
coordination des chantiers figurent aussi parmi les 



A-189/1 – 2019/2020 10 A-189/1 – 2019/2020 
 

de doelstellingen voor de relance van de mobiliteit en de 
economie. De strategie « Fluid Brussels » vergeet geen 
enkel vervoermiddel en ondersteunt ook de tweewielige 
motorvoertuigen, de sector van de taxi’s en het betaald 
personenvervoer alsook de nieuwe private 
mobiliteitsactoren. 

 
12. De hoofdpijlers van de strategie « Fluid Brussels » zijn : 
 
 

1. telewerk beter organiseren ; 
 

2. het dynamisch beheer van de verkeerslichten 
optimaliseren ; 
 

3. het voetgangersverkeer aanmoedigen voor meer 
veiligheid en comfort ; 
 

4. het fietsgebruik optrekken door het toegankelijker en 
veiliger te maken ; 
 

5. social distancing mogelijk maken op het MIVB-
netwerk ; 
 

6. de verkeerscongestie aanpakken ; 
 

7. het parkeerbeleid tijdelijk versoepelen om de 
handelszaken te doen heropleven ; 
 

8. zorgen voor een betere coördinatie van de werven ; 
 

9. het gebruik van motorfietsen en scooters 
aanmoedigen, in het bijzonder elektrische ; 
 

10. de micromobiliteit een boost geven door de private 
actoren te ondersteunen om ze voor iedereen 
toegankelijk te maken ; 
 

11. de taxisector ondersteunen ; 
 

12. deze nieuwe tijdelijke maatregelen monitoren. 
 

Voorts moet de daling van de handelsinkomsten van de 
openbaarvervoermaatschappijen (MIVB, TEC, De Lijn, 
NMBS) deze maatschappijen ertoe aanzetten om de 
ontwikkeling van een tariefintegratie of, bij gebrek, de 
spoedige uitrol en promotie van het MTB+-abonnement 
te versnellen. De strategie « Fluid Brussels » pleit ook 
voor het onderzoeken van de mogelijkheid om een 
gedifferentieerd tariefbeleid in te voeren om de prijs van 
de ritten buiten de spitsuren te verlagen om een te grote 
nabijheid tussen passagiers te voorkomen. Die maatregel 
om te voorkomen dat het openbaar vervoer propvol zit 
tijdens de piekuren is doeltreffend gebleken in andere 
grote steden. 

 
Ten slotte moeten de nieuwe aanpassingen op het vlak 
van mobiliteit meer in overleg met de gemeenten en de 
burgers gebeuren. Er moet weliswaar beter rekening 
worden gehouden met de zachte mobiliteit op bepaalde 
strategische assen die samenkomen in de richting van de 
werkgelegenheidszones en de ongevalgevoelige zones 
moeten beter worden beveiligd, maar de voorlopige 

objectifs de relance de la mobilité et de l’économie. La 
stratégie « Fluid Brussels » n’oublie aucun mode de 
transport et soutient également les deux-roues 
motorisés, le secteur des taxis et du 
transportrémunéréde personnes ainsi que les nouveaux 
acteurs privés de la mobilité.  
 

12. Les axes prioritaires de la stratégie « Fluid Brussels » 
sont :  
 
1. mieux organiser le télétravail ; 

 
2. optimiser la gestion dynamique des feux de 

signalisation ; 
 

3. favoriser la marche à pied pour plus de sécurité et 
de confort ; 
 

4. accroître l’usage du vélo en le rendant plus 
accessible et plus sécurisé ; 
 

5. permettre le respect de la distanciation sociale sur 
le réseau de la STIB ; 
 

6. s’attaquer à la congestion ; 
 

7. assouplir temporairement les politiques de 
stationnement pour relancer les commerces ; 
 

8. assurer une meilleure coordination des chantiers ; 
 

9. favoriser l’usage des motocyclettes et scooters, en 
particulier les scooters électriques ; 
 

10. booster la micro-mobilité par un soutien aux 
acteurs privés afin de la rendre accessible à tous ; 
 
 

11. soutenir le secteur des taxis ; 
 

12. monitorer ces nouvelles mesures temporaires. 
 
Par ailleurs, la baisse des recettes commerciales des 
opérateurs de transport public (STIB, TEC, De Lijn, 
SNCB) doit inciter lesdits opérateurs à accélérer le 
développement d’une intégration tarifaire ou, à défaut, 
du déploiement et la promotion rapide de 
l’abonnement MTB +. La stratégie « Fluid Brussels » 
préconise aussi d’étudier la possibilité de mettre en 
place une politique tarifaire différenciée pour diminuer 
le prix des trajets en dehors des heures de pointe, afin 
d’éviter une trop grande proximité entre les usagers. 
Cette mesure visant à éviter que les transports en 
commun ne soient bondés aux heures de grande 
affluence s’est montrée efficace dans d’autres villes.  
 
Enfin, les nouveaux aménagements en matière de 
mobilité doivent davantage faire l’objet d’une 
concertation avec les communes et les citoyens. S’il est 
vrai qu’il faut mieux prendre en compte la mobilité 
douce sur certains axes stratégiques qui convergent 
vers les bassins d’emploi et sécuriser les zones 
accidentogènes, les aménagements de voirie 
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weginrichtingen moeten na de crisis worden 
geëvalueerd. Het zou niet aanvaardbaar zijn om van de 
coronacrisis gebruik te maken om definitieve 
aanpassingen aan de weg te laten passeren zonder 
openbaar debat en overleg. 

 
13. Blijk geven van creativiteit en flexibiliteit 
 

Verschillende meer incidentele maatregelen kunnen 
vlug worden uitgevoerd om de relance te ondersteunen, 
naar het voorbeeld van de gewestelijke pool voor 
noodbegeleiding voor de bedrijven. Dat soort 
initiatieven moet worden aangemoedigd en uitgebreid 
om de bedrijven in moeilijkheden de mogelijkheid te 
bieden hun businessmodel te herzien voordat ze een 
kritiek punt bereiken. 

 
Tevens moet de Brusselse regering de handelszaken en 
bedrijven begeleiden bij hun heropening, met name 
dankzij de verdeling van maskers, gecoördineerd door 
het Gewest (in het bijzonder voor georganiseerde 
activiteiten in de evenementen- en kunstensector) of de 
invoering van andere beschermingsmaatregelen 
(gespreide uren, corridors, organisatie van activiteiten in 
open lucht enz.). 

 
14. Een tweede kans bieden aan failliete ondernemers 
 
 

Voor de ondernemingen die de crisis niet zouden 
overleven, moeten specifieke maatregelen worden 
voorzien (specifieke bankgaranties, coaching, gerichte 
steun) zodat degenen die jammer genoeg de deuren 
zullen moeten sluiten de smaak van het ondernemen 
opnieuw te pakken krijgen. Dit neigt eerder naar een 
Angelsaksische visie op mislukking, waarin mislukking 
eerder een leerproces is dan een persoonlijk falen. 

 
Die begeleiding is van fundamenteel belang in deze 
crisistijd. De Brusselse regering moet degenen die dat 
wensen helpen om zich weer aan te sluiten bij de 
ondernemingswereld en om een nieuw project van bij het 
begin te beginnen. 

 
15. Specifieke maatregelen uitwerken voor bepaalde 

sectoren 
 

Handel en horeca 
 

Gezien de extreem moeilijke situatie voor de 
handelszaken en de horeca stellen de indieners van het 
voorstel het volgende voor : 

 
− de e-commerce toegankelijker maken voor 

handelaars en voor alle zelfstandigen via een gratis 
opleiding en de handel van de toekomst 
ontwikkelen ; 

 
− voorzien in een vermindering van de onroerende 

voorheffing naar rato van de periode waarin het voor 
de handelaar onmogelijk was om zijn zaak uit te 
baten wegens de verplichte sluiting ; 

 

provisoires devront être évalués après la crise. Il ne 
serait pas acceptable de profiter de la crise du 
coronavirus pour faire passer des aménagements 
définitifs de voirie sans débat public et sans 
concertation. 
 

13. Faire preuve de créativité et de flexibilité  
 
Diverses mesures plus ponctuelles peuvent être mises 
en œuvre rapidement pour soutenir la relance, à 
l’image du pôle régional d’accompagnement 
d’urgence pour les entreprises. Ce type d’initiatives 
doit être encouragé et étendu pour permettre aux 
entreprises en difficulté de repenser leur « business 
model » avant d’atteindre un point critique.  
 
 
Le gouvernement bruxellois doit également 
accompagner les commerces et les entreprises dans 
leur réouverture grâce notamment à la distribution de 
masques, coordonnée par la Région (en particulier pour 
des activités organisées par le secteur événementiel et 
artistique), ou à la mise en place d’autres mesures de 
protection (horaires décalés, couloirs de circulation, 
organisation d’activités en plein air, etc.).  
 

14. Mettre en place des solutions « de seconde chance » 
pour les entrepreneurs faillis 
 
Pour les entreprises qui ne survivraient pas à la crise, 
des mesures spécifiques doivent être prévues (garanties 
bancaires spécifiques, coaching, aides ciblées) afin de 
redonner le goût d’entreprendre à ceux qui devront 
malheureusement mettre la clé sous le paillasson. Il 
s’agira de privilégier une vision « anglo-saxonne » de 
l’échec : celle où l’échec est un apprentissage avant 
d’être une défaite personnelle.  
 
Cet accompagnement est fondamental en ces temps de 
crise. Le gouvernement bruxellois doit aider ceux qui 
le désirent à renouer avec le monde de l’entrepreneuriat 
et à monter un nouveau projet de zéro. 
 
 

15. Élaborer des mesures spécifiques pour certains 
secteurs 
 
Commerce et Horeca 
 
Face à la situation extrêmement difficile pour les 
commerces et l’Horeca, les auteures de la proposition 
proposent de :  
 
− rendre l’e-commerce davantage accessible aux 

commerçants et à tous les indépendants, via une 
formation gratuite, et de développer le commerce 
du futur ; 
 

− prévoir une réduction du précompte immobilier au 
prorata de la durée pendant laquelle le commerçant 
a été dans l’impossibilité d’exploiter son commerce 
en raison de l’obligation de fermeture ; 
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− een gewestelijk platform oprichten met alle zaken die 

aan huis leveren ; 
 

− de handels- en horecazaken ondersteunen bij de 
heropening met naleving van de 
gezondheidsmaatregelen (beschermingsmateriaal, 
uitbreiding van de capaciteit van de restaurants door 
het gebruik van buitenruimten zoals terrassen en de 
dubbele service te bevorderen enz.). Het Gewest 
moet die acties coördineren ; 
 

− de initiatieven van de horecasector verspreiden 
(horecacomeback, cafesolidair enz.) ; 
 

− de gemeentelijke relance stimuleren (goede 
initiatieven zoals de lokale handelscheque in de 
gemeente Ganshoren harmoniseren over het hele 
Gewest). 

 
Evenementensector en toerisme 

 
Om de evenementensector, die ongeveer 83.000 banen 
telt in Brussel, en de toeristische sector te steunen, wordt 
het volgende voorgesteld : 

 
− de aanbestedingen voor evenementen die kunnen 

worden uitgesteld behouden, een lijst opmaken met 
de bestaande zalen op het grondgebied om de 
bezetting ervan zo coherent mogelijk te faciliteren en 
waar mogelijk de openbare ruimten ter beschikking 
stellen ; 
 

− gecombineerd aanbod invoeren (bijvoorbeeld hotel-
restaurant) om het hotelwezen te steunen en een deel 
van de Belgen aan te sporen om Brussel te bezoeken 
tijdens de vakantie ; 
 

− samen met visit.brussels een toeristisch plan 
uitwerken voor de Brusselaars. 

 
Bouwsector 

 
− de belastingen voor de tijdelijke bezetting van de 

openbare weg opheffen wanneer een werf de facto 
stilligt, dankzij het Fiscaal Compensatiefonds ; 
 

− de afgifte van post-crisisvergunningen versnellen 
(met name door « fast lanes » in te voeren voor de 
afgifte van stedenbouwkundige vergunningen of 
door videoconferentietools te gebruiken voor de 
overlegcommissies). 

 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

− mettre en place une plateforme régionale reprenant 
l’ensemble des établissements livrant à domicile ; 
 

− soutenir les commerces et les établissements 
Horeca dans leur réouverture tout en respectant les 
mesures sanitaires (équipements de protection, 
élargissement de la capacité des restaurants en 
favorisant l’occupation des espaces extérieurs 
comme les terrasses et le double service, etc.). Il 
s’agit pour la Région de coordonner ces actions ; 
 

− diffuser les initiatives du secteur de l’Horeca 
(horecacomeback, cafesolidarite, etc.) ;  
 

− booster la relance communale (harmoniser à 
l’échelle de la Région les bonnes initiatives comme 
le « chèque commerce local » mis en place par la 
commune de Ganshoren).  

 
Événementiel et tourisme  
 
Afin de soutenir le secteur événementiel, qui compte 
environ 83.000 emplois à Bruxelles, et le secteur 
touristique, il est proposé :  
 
− de maintenir les appels d’offres pour les 

évènements qui peuvent être reportés, de réaliser un 
cadastre des salles existantes sur le territoire pour 
faciliter leur occupation de la façon la plus 
cohérente possible et de mettre à disposition les 
espaces publics qui peuvent l’être ; 
 

− de mettre en place des offres combinées (exemple : 
hôtel-restaurant) pour soutenir l’hôtellerie et inciter 
une partie des Belges à visiter Bruxelles pendant les 
vacances ; 
 

− d’élaborer avec visit.brussels un plan de tourisme à 
destination des Bruxellois. 

 
Secteur de la construction 
 
− supprimer les taxes pour occupation temporaire de 

la voie publique quand un chantier est de facto à 
l’arrêt grâce au Fonds de compensation fiscale ; 
 

− accélérer la délivrance d’autorisations post-crise 
(notamment en mettant en place des « fast lanes » 
pour la délivrance des permis urbanistiques ou 
encore en utilisant l’outil de visioconférence pour 
les commissions de concertation). 

 
 
 
 
 

Alexia BERTRAND (F) 
Clémentine BARZIN (F) 
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VOORSTEL VAN RESOLUTIE 
 

ertoe strekkende een strategie 
voor de economische en sociale relance 
in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest 

uit te voeren (Rise up Brussels) 
 

PROPOSITION DE RÉSOLUTION 
 

visant à mettre en œuvre une stratégie 
pour la relance économique et sociale 

en Région de Bruxelles-Capitale 
(Rise up Brussels) 

Het Brussels Hoofdstedelijk Parlement, 
 
Gelet op de ongeziene impact van de Covid-19-

gezondheidscrisis op de Brusselse economie ; 
 
Gelet op de hierboven gepresenteerde economische en 

sociale relancestrategie van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest « Rise up Brussels » ; 

 
Gelet op de allesoverheersende noodzaak om de sectoren 

die het meest getroffen zijn door de gezondheidscrisis 
Covid-19 beter te ondersteunen en zo snel mogelijk een 
strategie voor het Brussels Hoofdstedelijk Gewest uit te 
werken voor de economische en sociale relance ; 

 
Verzoekt de Brusselse Hoofdstedelijke Regering in 

overleg met de vertegenwoordigers van de sociaal-
economische actoren van het Brussels Hoofdstedelijk 
Gewest : 

 
− snel een strategie voor de economische en sociale 

relance van het Brussels Hoofdstedelijk Gewest goed te 
keuren ; 
 

− de krachtlijnen van de strategie « Rise up Brussels », 
zoals omschreven in de toelichting, daarin op te nemen. 

 
 

Le Parlement de la Région de Bruxelles-Capitale,  
 
Vu les impacts sans précédent de la crise sanitaire du 

Covid-19 sur l’économie bruxelloise ; 
 
Vu la stratégie de relance économique et sociale pour la 

Région de Bruxelles-Capitale « Rise up Brussels » 
présentée ci-avant ; 

 
Considérant la nécessité absolue de soutenir davantage 

les secteurs les plus impactés par la crise sanitaire du 
Covid-19 et de doter le plus rapidement possible la Région 
de Bruxelles-Capitale d’une stratégie pour la relance 
économique et sociale ; 

 
Demande au Gouvernement de la Région de Bruxelles-

Capitale, en concertation avec les représentants des acteurs 
socio-économiques de la Région de Bruxelles-Capitale : 

 
 

− d’adopter rapidement une stratégie pour la relance 
économique et sociale en Région de Bruxelles-
Capitale ;  
 

− d’y intégrer les lignes de force de la stratégie « Rise up 
Brussels », telle que décrite dans les développements. 

 
 
 
 
 
 

Alexia BERTRAND (F) 
Clémentine BARZIN (F) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


